

COMMUNIQUÉ DE PRESSE  
Lyon, le 18 septembre 2020

# RENTRÉE ANTHROPOCÈNE 2020 : UN NOUVEAU RENDEZ-VOUS UNIVERSITAIRE POUR SENSIBILISER AUX IMPACTS DE L'ACTION HUMAINE SUR LA PLANÈTE

L'École urbaine de Lyon et l'Université de Lyon lancent une Rentrée Anthropocène du 2 au 10 octobre 2020 à Lyon et Saint-Étienne, au sein des établissements d'enseignement supérieur de la COMUE Université de Lyon, en partenariat avec The Shift Project. Sous les auspices de la Fête de la Science, l'objectif est de sensibiliser le plus grand nombre aux enjeux de cette nouvelle époque où l'humain est devenu une force géologique qui agit de manière irréversible sur la planète Terre.



Crédits photo : Earthrise – Nasa | Design : Marina Glavanovic

À partir du 2 octobre 2020, de multiples événements se dérouleront en présentiel (dans le respect des consignes sanitaires en vigueur) et/ou à distance à Lyon et à Saint-Etienne : conférences, ateliers, exposition, table-ronde, cafés, balades urbaines, etc.

Des ressources et une courte sélection d'ouvrages sont également proposées, [sur le blog Anthropocène 2050](#), aux bibliothèques universitaires et aux enseignants qui

souhaitent s'emparer des enjeux de l'Anthropocène dans leur discipline, pour donner un cours pendant la semaine afin de sensibiliser leurs étudiants.

Pour Michel Lussault, directeur de l'École urbaine de Lyon, « *il nous semble indispensable que l'ensemble des acteurs de l'enseignement supérieur et de la recherche, mais aussi de l'enseignement secondaire et le grand public, puissent se saisir des enjeux de notre époque*

*anthropocène, pour mieux en mesurer les impacts, mais également envisager des solutions pour notre avenir commun. C'est pour cela que ce nouveau rendez-vous, que nous souhaitons pérenniser à l'occasion de chaque rentrée, comporte deux axes : un volet événementiel avec des animations aux formats divers impliquant une multitude d'acteurs du site ; et un volet ressources pour permettre aux enseignants, chercheurs, étudiants de concevoir des cours au prisme de ce nouveau concept ».*

## Zoom sur la soirée du 7 octobre 2020

- **16h45-17h45 | Présentation du plan de transformation de l'économie française du Shift Project - Propositions pour décarboner l'économie française**

Intervenante : Clémence Vorreux, co-auteurice du rapport « Mobiliser l'enseignement supérieur pour le climat », elle coordonne les projets liés à l'enseignement des enjeux climat-énergie pour The Shift Project.

- **17h45-18h15 | Lancement officiel de la Fête de la Science édition 2020 en Métropole de Lyon et Rhône**

Chaque année, la Fête de la science invite les visiteurs de tous âges à découvrir la science sous un jour nouveau. Le contexte sanitaire actuel a mis en lumière le rôle des sciences et des technologies dans la société, la nécessité du partage des connaissances et de l'appropriation de la démarche scientifique. La thématique annuelle de la Fête de la Science, « Quelle relation entre l'Homme et la Nature ? », sera traitée sous le regard de différentes disciplines : biodiversité, énergie, espace, santé, innovation, économie, droit, anthropologie...

- **18h15-20h | Présentation de l'Atlas de l'Anthropocène**

Afin de donner une vision d'ensemble de l'anthropocène, François Gemenne, spécialiste des questions de géopolitique de l'environnement, chercheur à l'Université de Liège, enseignant à Sciences Po et à l'Université libre de Bruxelles et membre du GIEC (Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat), présentera l'Atlas de l'anthropocène (Presses de Sciences Po, 2019). Cet ouvrage, réalisé avec Aleksandar Rankovic et l'Atelier de cartographie de Sciences Po, multiplie les points de vue et mobilise tant les sciences sociales et que les sciences expérimentales pour montrer le caractère systémique des problèmes environnementaux qui surgissent de manière éparsée. Il connecte les questions de réchauffement climatique, de chute de la biodiversité ou encore de pollution avec leurs conséquences sociales

et politiques.

*François Gemenne présentera également l'Atlas de l'Anthropocène le mardi 6 octobre, de 18h à 20h, à l'Université Jean Monnet Saint-Étienne.*

### Inscription obligatoire à tous les événements

#### À propos

L'Université de Lyon est un site académique d'excellence à vocation mondiale. Labellisée IDEX en 2017, elle se situe au cœur de la Région Auvergne-Rhône-Alpes, sur le bassin Lyon Saint-Étienne. Structurée autour de 12 établissements membres et d'associés, elle porte trois ambitions majeures : concevoir une grande université attractive, responsable, bénéficiant d'une réputation d'excellence et d'innovation, et dotée d'un fort rayonnement international ; proposer une offre de formation et des axes de recherche d'excellence, en adéquation avec les attentes et les mutations de la société ; développer et valoriser la dynamique du site Lyon Saint-Étienne en lien avec tous les acteurs du territoire.

L'École urbaine de Lyon (EUL) est un Institut Convergences d'une durée de 8 ans (2017-2025), créé dans le cadre du Programme d'Investissements d'Avenir, et porté par l'Université de Lyon. À travers son projet interdisciplinaire expérimental de recherche, formation, valorisation économique, sociale et culturelle des savoirs scientifiques, elle a l'ambition de former une nouvelle génération de chercheurs, d'enseignants, de professionnels et de citoyens. Elle innove en constituant un domaine nouveau de connaissance et d'expertise : l'urbain anthropocène.

#### Contact presse

Anne Guinot, École urbaine de Lyon  
[anne.guinot@universite-lyon.fr](mailto:anne.guinot@universite-lyon.fr)  
06.60.13.12.23.

<https://ecoleurbainedelyon.universite-lyon.fr/>

Une programmation réalisée sous les auspices de



En partenariat avec :

